
18 3中 国 科 学 基 金 194 9年

加强基金面上项目后期管理的探索

叶鑫生 赵宗良

(国家 自然科学基金会生命科学部 )

科学基金制在我国实施已十余年
,

国家自然科学基金委员会成立亦已 7 年
。

基金事业不断

发展
,

基金管理的各项规章制度日臻完善
。

在各类项 目的申请
,

同行评议
,

学科评审和重大
、

重

点项 目的管理上
,

基本已形成一套较为行之有效的
、

科学的办法和规定
。

但是在基金项目的后

期管理中
,

对为数众多的面上项 目完成情况的管理仍是比较薄弱的一环
。

改善这一状况是基金

管理工作者需思考和探讨的问题
。

`

基金面上项 目数量大
。

从国家自然科学基金委员会成立的 1 9 8 6 年至 1 9 9 2 年
,

资助 了全国

10 0 0 多个单位
、

数万科技工作者的 2万多项研究课题
。

每个项目结题仅有项目负责人自我填

报的
“

总结报告
” ,

故难免有片面性和局限性
。

而且由于论文发表
、

成果鉴定和获奖往往滞后
,

还

有的课题负责人在结题后忽略文章发表和获奖情况的报告
,

使
“

总结报告
”

往往不能完全反映

项 目完成的质量
。

为了全面掌握和正确评价面上项 目完成的情况和科学水平
, 1 9 9 3年生命科

学部临床医学基础学科对加强后期管理进行了探索
。

总的设想是
:

依靠专家
,

两级评估 (承担项目的单位
、

基金会各学科 )
,

统一管理 (基金会各

学科 )
、

择优鼓励 (完成好的项 目给予表扬
,

并对本课题继续深入研究申请项目优先考虑资

助 )
。

具体做法是
:

1
.

对两年前结题的项 目进行评估
。

如 1 9 9 3 年评估 1 9 9 1 年完成的项目
。

因为在项 目结题

后的两年时间
,

如有论文发表
、

成果鉴定及获奖情况
,

均已基本完成
,

论文被引用情况亦可在杂

志上反映出来
。

2
.

项目承担者单位的学术委员会对项 目进行第一级评议
。

项目负责人向学术委员会专家

做 口头汇报
,

由专家们进行质疑并按照制定好的表格逐一打分
,

按优
、

良
、

中
、

差四级对项目进

行总评价
。

3
.

各单位将打分表送交基金会有关学部
,

用计算机判读
。

选出优秀项 目
。

4
.

学科评审组对各单位评为
“

优
”

的项目进行第二级评审
。

对确定出的优秀项目
,

给项目

负责人以表扬
,

并在继续本课题更深入的研究申请时
,

优先考虑资助
。

按照上述的设想
, 1 9 9 3 年 10 月中下旬

,

我们在基金项 目管理得较好的第四军医大学和上

海第二医科大学进行 了第一
、

二步的试点工作
。

两个学校的科研处事先做了充分的准备
,

对

1 9 9 1 年结题的项 目进行清理
,

通知项目负责人做汇报准备
。

然后
,

召开校学术委员会会议
,

两

校分管科研工作的副校长出席了会议
,

会后各位专家对每一项目进行打分 (表 1 )
。

本文于 19 9 3 年 1 2 月 14 日收到
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表 1 第一级评估情况汇总表

~~~一 ` ~1 9 9 1 年 ~幻 ~。 ~
。 , 、、

评 议 结 果果

不不也早仪 完成项 目数 化恨从 曰 默 、 为 ’’’’’’’’’’’

优优优 ( % ) 良 ( % ) 中 ( % )))

第第四军医大学 1 5 1 1 7 3 (写 ))) 5 ( 4 5 % ) 6 ( 5 5 % )))

上上海第二医科大学 26 20 7 6( % ))) 8 ( 4 0 % ) 2 ( 6 0 % )))

未参加评估汇报的
,

主要是因为项 目负责人出国
、

出差
、

生病等
。

大家一致认为这样的评估是十分必要的
,

它不仅可使基金会了解和掌握面上项目的完成

情况
,

而且
,

对项 目负责人也是一个督促和鞭策
,

学校领导 (多是学术委员会成员 )和科研处也

可了解和总结本校项目的完成情况
。

许多专家对草拟的
“

评议表
”

提 出了许多很好的意见
,

修改

后 的
“

评议表
”
见表 2 和表 3

。

通过这次试验性评估
,

有如下几点体会
:

1
.

从两个试点学校的情况看
,

基金面上项 目的完成情况总体上说是好的或较好的
。

尤其

是大多数项 目仅仅资助 2一 3 万元
,

有的项 目只 1 万元
,

投入虽不多
,

但由于项 目负责人和课题

组的努力
,

均取得可喜成果
。

如第四军医大学苏勤的项 目
“

肝炎肝硬化及肝癌转化过程中胰岛

素样生长因子 n (I G IF D 的表达
” ,

他们测定了乙型肝炎中迈迁肝
,

迈活肝
,

肝硬化及肝癌组织

的 IG F n 的表达是逐渐增强
。

IG lF l 在胎儿肝脏内表达较高
,

而出生后至成人
,

表达几乎停止
,

检测不到
。

于是提出
,

IG lF l 基因的激活和高表达在肝癌的发生中起重要作用的看法
。

在研究

中首次发现了一种 I G lF l 高表达的肝小角细胞
。

他们的研究在国际有关学术会议上报告
,

引起

国内外学者们的重视
。

2
.

通过这次 的检查和评估
,

也促进 了有关单位科研处对本校项 目完成情况 的了解和总

结
,

并有益于各单位掌握科技人才成长的情况
。

如上海第二医科大学科研处结合项 目评估
,

总

结了 1 9 9 1 年项 目的完成情况
。

在 26 项结题项 目中
,

发表论文 1 41 篇
,

其中国外发表 16 篇
,

国

内 1 2 5 篇
,

平均 5
.

4 篇 /项
;
获国家级奖 3 项

,

部委级 7 项
,

省
、

市级 6 项
,

其他奖 9 项
,

其中省
、

市级以上奖占 61 % ;
培养博士生 10 名

,

硕士 33 名
。

3
.

在单位进行第一级评估时
,

召开学术委员会听取汇报是可行的
、

较好的方式
。

因为学术

委员会中有不 同学科的专家
,

可以避免同行专家评估时的局限性
,

对项 目的完成情况
、

学术水

平等评价较公允
,

符合实际
。

一般评估一天即可
。

4
.

由学科评审组进行第二级的评估是必要的
,

这主要是从各单位评出的
“

优
”

等级的项目

中再择优
,

以克服在各单位评估时对评估标准掌握上的不统一
,

对单位的评估的质量是一个制

约
。

学科评审组掌握申请项 目的评审情况
,

也便于对选出的优秀项 目给予优先资助的考虑
。

这

样
,

学科评审组每年的评审会 日期将增加一天
。

5
.

项 目完成情况 由基金会各学科统一管理
。

一个项目从申请
、

评审
、

批准
、

执行到完成具

有完整的资料
,

有利于学科全面掌握项 目完成的科学水平
,

做出正确评价
。

每一项 目的评估材

料统一归档
,

使档案完整
,

便于 日后查询
。

6
.

实行这一办法
,

学部和学科的工作量要有一定的增加
。

为了更客观
、

更好
、

更快
、

更省地

作出评价
,

实行计算机判读将是十分重要的一环
。

按生命科学部每年结题 1 0 0 0 项左右计算
,

每

项有 10 位专家打分
,

共 1 0 0 0 0份
,

计算机判读每小时 3 0。。 份表格
,

一台机器
,

只需 3一 4 小时

即可判读完
。
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表 2国家自然科学基金委员会荃金项目完成情况评议表

项 目负责人姓名
:

批准号
:

所在单位
:

差分中良优果评结议总评

总评意见和建议
:

巨 ...口峨

!

评议专家姓名或代码
:

年 月 日

说明
:

优
:

有重大的科学意义
,

有明显的创新和特色
。

学术思想新颖或技术上
、

方法上有重要创新
、

独到或有
重要新发现

。

培养人才和发表论文多而质量高
。

良
:

在本学科中有重要意义
,

学术思想较新颖或在研究方法上有改进
,

有新现象发现
,

在国际会议上报

告或在国内一级刊物上发表论文
。

中
:

基本完成原订计划
,

跟踪国外先进水平
,

填补国内空白
,

学术思想欠新颖
,

研究方法和现象上均无
重要发现或改进

,

在国内一般刊物发表论文
。

差
:

未完成原订计划
,

学术思想无创新
、

无特色
,

重复国内已有研究工作
。

农 3 国家自然科学墓金委员会面上项 目完成情况评议农

J下户比n帅
ó

翻rp

评评 议议 质 量 标 准准 得 分分

内内 容容容 0 1 2 3 4 6 8 1 0 1 2 1 555

一一
、

研究内内 1
.

超过原订计划划 0 0 000

容容完成成 .2 按计划完成成 0 0 0 000

情情 况况 3
.

未完成原订计划划 0 0 0 000

二二
、

科 学学 1
.

国际领先水平平 0 0 000

水水 平平 2
.

国际先进水平平 0 0 0 000

33333
.

一般般 0 0 0 000

三三
、

科 学学 1
.

对科学发展有重大意义义 0 0 000

意意
.

义义 2
.

属本学科关健间题题 0 0 0 000

33333
.

本学科中一般间题题 0 0 0 000

四四
、

创新性性 .1 有显著的创新新 0 0 000

评评 价价 2
.

有一般性创新新 0 0 0 000

33333
.

无创新新 0 0 000

五五
、

发 表表 1
.

国际一流杂志志 0 0 000

情情 况况 2
.

国内一级杂志志 0 0 000

33333
.

国内一般刊物物 0 0 0 000

44444
.

未发表论文文 0 0 000

六六
、

培 养养 1
.

博士士 0 0 000

人人 才才 2
.

硕士士 0 0 000

质质和量量 3
.

中青年人才才 0 0 000

七七
、

获 奖奖 1
.

国际奖
,

国家级奖奖 0 0 000

情情 况况 2
.

部级
、

省市级奖奖 0 0 000

33333
.

其他他 0 0 000

八八
、

应 用用 1
.

已取得较大效益益 0 0 000

前前 景景 2
.

有应用前景
,

可望取得效益益 0 0 000

和和效益益 3
.

有潜在应用效益益 0 0 000

注
:

满分 10 1 分
,

85 分以上为优
.

,

85 一 75 分为良
,

75 一 “ 分为中
,

“ 分以下为差
。

7
.

项目完成情况评议表的设计是十分关键的
,

本文提出的表 2 和表 3供参考和修改
。

1 9 9 3年我们仅在面上项 目的后期管理上做了一点初步探索
,

以期引起对该间题的重视和
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讨论
。

欢迎热心基金管理的同行们批评
、

指正
。

致谢 本项工作得到第四军医大学
、

上海第二医科大学领导和科研处大力支持
,

谨此致谢
。
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国家自然科学基金委员会二届五次全委会在京召开

国家 自然科学基金委员会二届五次全委会于 1 9 9 4 年 1 月 19 一 21 日在京召开
。

中国科协

主席朱光亚
、

国家科委副主任惠永正
、

中国科学院副院长路甫祥
、

国家教委副主任韦饪
、

中办调

研室副主任于维栋
、

国家计委科技司司长姜钧露等出席会议
,

并发表了热情洋溢的讲话
,

对科

学基金制和国家自然科学基金委员会的工作给予了肯定评价
。

惠副主任在讲话中指出
:

科技战线面临着发展和改革两大主题
,

发展是硬道理
,

改革要遵

循两个规律
,

一是社会主义市场经济规律
,

二是科技工作自身的规律
。

在新形势下
,

国民经济建

设不断地对科学技术提出更新更高的要求
,

如 1 9 9 1一 1 9 9 3 年我国棉铃虫的大面积危害
,

1 9 9 3

年江苏
、

浙江
、

山东对虾养殖因瘟疫而大量死亡等国家经济建设中的问题
,

都在呼唤着科学
。

他

要求国家自然科学基金在资助工作中要设法保持研究工作的完整性
、

前沿性
、

开创性
、

原始性
。

要优选项 目
,

增加资助强度
,

搞好与国家其它科技计划的衔接和结合
。

会议完成了下面几项议题
: 1

.

审议并通过张存浩主任的工作报告和金国藩副主任的财务

工作报告
。

张存浩主任在报告中总结了 1 9 9 3 年科学基金工作的新进展
,

提出了 1 9 9 4 年加强和

改进工作的七点设想
; 2

.

原则 同意
“

八五
”

最后三个重大项 目的立项
,

这三个项目是
“

金属有机

化合物的有机化学
” 、 “

三峡水轮发 电机机组关键技术基础研究
”
和

“

三峡水利枢纽工程几个关

键问题的应用基础研究
” ; 3

.

委员们听取了陈佳洱副主任关于国家自然科学基金优先资助领域

战略问题研究的汇报后
,

结合学 习江泽民主席关于在稳住一头中也要抓住重点
。 “

要有所赶
,

有

所不赶
”

的重要指示
,

提出了下一步战略研究的建议
:

( 1) 继续搞好以一级学科为基础的优先

资助领域的研究
,

同时更要加强学科交叉
、

领域交叉和综合性的优先领域的研究
; (2 )在基金资

助时要处理好学科前沿与非前沿的关系
,

对当前虽非前沿
,

但有形成学科前沿苗头的领域和

新生长点
,

也应注意
; ( 3) 要处理好重点与一般

,

优先领域与 自由申请的辩证关系
,

对非重点的

二级学科以及面上的自由申请项 目给予充分的重视和足够的支持
,

要善于从面上项目中发现

某些学科领域的新生长点加以扶持
; ( 4) 把确定科学基金优先资助领域同培养人才的工作结

合起来
。

最后胡兆森副主任进行了会议总结
。

这次会议达到了预期目的
,

对于新形势下如何做好科

学基金工作具有重要 的指导意义
。

(本刊编辑部 )
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